

DATOS BIOGRÁFICOS

DR. JUAN JOSÉ TAMAYO-ACOSTA

Nació en Amusco (Palencia) en 1946. Licenciado en Teología por la Universidad Pontificia de Comillas en 1971. Doctor en Teología por la Universidad Pontificia de Salamanca en 1976. Diplomado en Ciencias Sociales por el Instituto León XIII en 1972. Licenciado (1983) y doctor en Filosofía y Letras por la Universidad Autónoma de Madrid (1990).

Ha sido profesor de: Antropología Teológica en la Facultad de Teología San Damasco (Madrid); de Cultura y Fe en la Universidad CEU/San Pablo; de Teología Política en el Instituto Universitario de Teología (IUT); y profesor invitado de Mount St. Mary's College (Los Angeles, California, U.S.A.). Dirigió la revista "Pastoral Popular" (Chile) de 1978 a 1982.

De 1996 a 1999 dirigió el Seminario "Hacia una teología de la liberación en el Primer Mundo", en el Instituto Fe y Secularidad (Universidad Pontificia de Comillas), donde actualmente dirige el seminario "Cristianismo: historia y perspectivas de futuro". Actualmente es profesor en la Universidad Carlos III (Madrid); de la

Cátedra de las Tres Religiones de la Universidad de Valencia y de la Universidad de Granada. Es también profesor invitado de varios Centros Universitarios de Europa -como el Instituto de Ciencias de la Religión, de Trento (Italia)-, y de América Latina -como el Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI) (San José, Costa Rica); la Universidad Bíblica Latinoamericana (UBL) (Lima); el Centro Bartolomé Las Casas (Lima), etc.-. Profesor invitado en los cursos de Verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (Santander) y de la Universidad Complutense de Madrid.

Es miembro permanente del Seminario de “Filosofía de la Religión”, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC). Miembro del Consejo de Redacción de las revistas “Éxodo” (Madrid) y “Pasos” (San José, Costa Rica).

Fundador y actual Secretario General de la Asociación Española de Teólogos y Teólogas Juan XXIII. Miembro de la Sociedad Española de las Ciencias de la Religión (SECR) y de la Asociación Europea de Teólogos Católicos. Vice-presidente de la Asociación Pro Derechos Humanos de España.

Colabora asiduamente en algunas de las principales revistas españolas y latinoamericanas de filosofía y teología, entre las que podemos citar: “Spiritus” (Ecuador), “Pasos” (Costa Rica), “Revista Latinoamericana de Teología” (El Salvador), “Pastoral Popular” (Chile), “Revista de Occidente” (Madrid), “El Ciervo” (Barcelona), “Vida Nueva” (Madrid), “Éxodo” (Madrid), “Sal Terrae” (Valladolid), “Razón y Fe” (Madrid), “Anthropos” (Barcelona), “Iglesia Viva” (Valencia), “Misión Joven” (Madrid), “Selecciones de Teología” (Barcelona), “Frontera” (Valencia), “Utopía” (Madrid), “Communio” (Sevilla), “Carthaginesia” (Murcia), “Questions de Vida Cristiana” (Montserrat), “Sinite” (Madrid), “Biblia y Fe” (Madrid), “Isegoría” (Madrid), “Misión Abierta” (Madrid), “En Sintonía” (Murcia), “Moralía” (Madrid), “Concilium” (Nimega). Colabora, asimismo, en la sección de “Opinión” y en el cultural “Babelia”, del diario EL PAÍS.

Imparte numerosas conferencias en España, América Latina y Estados Unidos. Colabora en diferentes plataformas de solidaridad con el Tercer Mundo y el Cuarto Mundo.

Su reflexión teológica se sitúa en el doble horizonte de la teología política europea y de la teología latinoamericana de la liberación, donde ha llevado a cabo importantes aportes en clave interdisciplinar. Actualmente, su esfuerzo intelectual, está centrado en la propuesta de una teología de la liberación en Europa en perspectiva de ética, que responda a los desafíos procedentes del mundo de la exclusión social y de la secularización, a partir del compromiso solidario con los sectores más marginados de la sociedad.

El centro de su reflexión filosófica es la religión, desde una perspectiva crítica y no apologética. En esta línea, hay que situar la obra *Para comprender la crisis de Dios hoy*, estudio de filosofía de la religión, sobre las principales tradiciones modernas, en torno al problema de Dios: desde Descartes hasta el ateísmo moral. La obra concluye con una severísima crítica de la teodicea, en los siguientes términos: “Las fórmulas clásicas de la teo-dicea o de la teo-logía «Dios no quiere el mal», «Dios permite el mal para salvaguardar la libertad del ser humano», han perdido su función explicativa como su función consoladora. Y, perdidas ambas funciones, lo mejor que podemos hacer es retirarlas de nuestro discurso” (p. 223).

Otro ámbito de reflexión filosófica es la esperanza, a partir del pensamiento de Ernst Bloch. Su filosofía de la religión lleva aquí la marca de la utopía. Cabe destacar, en esta línea, su obra *Religión, razón y esperanza. El pensamiento de Ernst Bloch*, que fue la tesis doctoral en filosofía, dirigida por el profesor Carlos París, a quien dedica la obra junto con Casiano Floristán, director de su tesis doctoral en teología. En ella hace una aproximación gradual al itinerario de Bloch y a las grandes líneas que configuran su filosofía de la esperanza. Ofrece, asimismo, una exposición sistemática, de la lectura que hace Bloch, de los componentes escatológicos y mesiánico-revolucionarios

de las tradiciones judeo-cristianas. Un capítulo especialmente relevante, en la obra, es el dedicado a la muerte y a las sucesivas respuestas de Bloch. Cabe destacar, en este sentido, que Bloch es uno de los filósofos marxistas que, con más honestidad intelectual y rigor filosófico, se ha planteado el problema de la muerte, sin caer en las simplificaciones y la pereza mental del marxismo ortodoxo. Atención preferente dedica a la influencia de Bloch en la teología actual, sobre todo en la *teología de la esperanza*, donde se aprecian, de manera muy acusada, las huellas de la filosofía blochiana de la esperanza y del marxismo cálido.

Entre sus obras cabe destacar: *El largo advenimiento de la liberación* (Misión Abierta: Madrid, 1973), *Por una iglesia del pueblo* (Mañana: Madrid, 1976; secuestrado); *El asalto a la fe* (Mañana: Madrid, 1977); *La otra vida* (Mañana: Madrid, 1977); *La Iglesia española entre el campanario y la política* (San Sebastián: 1978); *Un proyecto de Iglesia para el futuro de España* (San Pablo: Madrid, 1978); *Nuevas comunidades cristianas* (Misión Abierta: Madrid, 1978); *Comunidades cristianas populares. Ensayo de teología narrativa* (Sígueme: Salamanca 1981); *Conceptos fundamentales de pastoral* (codirector con C. Floristán) (Cristiandad: Madrid, 1983); *El Vaticano II, veinte años después* (codirector con C. Floristán) (Cristiandad: Madrid, 1985); *Cristianismo: profecía y utopía* (Verbo Divino: Estella 1987); *Diccionario abreviado de pastoral* (codirector con C. Floristán) (Verbo Divino: Estella, 1988; 4 ed.: 1999; trad. portuguesa e italiana); *Para comprender la teología de la liberación* (Verbo Divino: Estella, 1989; 5 ed.: 2000); *La teología latinoamericana de la liberación. Selección de textos* (Instituto de Cooperación Iberoamericana: Madrid, 1990); *Hacia una comunidad de iguales* (Nueva Utopía: Madrid, 1991); *Religión, razón y esperanza. El pensamiento de Ernst Bloch* (Verbo Divino: Estella, 1992); *Para comprender la escatología cristiana* (Verbo Divino: Estella, 1993; 3 ed.: 2000; traducción al italiano: 1996); *Conceptos fundamentales del cristianismo* (codirector con C. Floristán) (Trotta: Madrid, 1993; 2 ed.: 2000; traducción al italiano y al portugués); *La marginación, lugar social de los cristianos* (Trotta: Madrid, 1993; 3 ed.: 1998); *Iglesia profética,*

Iglesia de los pobres (Trotta: Madrid, 1994); *Presente y futuro de la teología de la liberación* (San Pablo: Madrid, 1994); *Los sacramentos, liturgia y prójimo* (Trotta: Madrid, 1995; traducción al portugués); *Cristianismo y sociedad* (en colaboración con J.-A. Estrada) (Nueva Utopía: Madrid, 1995); *Imágenes de Jesús* (Trotta: Madrid, 1996); *Para comprender la crisis de Dios hoy* (Verbo Divino: Estella, 1998; 2 ed.: 1999); *Por eso lo mataron. El horizonte ético de Jesús de Nazaret* (Trotta: Madrid, 1998; traducción al italiano, Citadella: 2000); *A las puertas del siglo XXI. Cambios históricos y propuestas éticas* (Manantial: Málaga, 1999); *Leonardo Boff. Ecología, mística y liberación* (Desclée de Brouwer: Bilbao, 1999); *Teología, pobreza y marginación. Una reflexión desde Europa* (PPC: Madrid, 1999); *Diez palabras clave sobre Jesús de Nazaret* (Verbo Divino: Estella, 1999; 2ª ed.: 2000; próxima aparición al italiano, Citadella); *Dios y Jesús. El horizonte religioso de Jesús de Nazaret* (Trotta: Madrid, 2000); *Panorama de la teología latinoamericana* (con J. Boschi) (Verbo Divino: Estella, 2001).

Ha colaborado en numerosas obras colectivas, ente las cuales cabe citar: *Testimonios cristianos* (Mensajero: Bilbao, 1981); *Teología y magisterio* (Sígueme: Salamanca, 1987); *Misión Abierta, Desafíos cristianos* (Lóguez Ediciones: Salamanca, 1988); J. Sobrino e I. Ellacuría (ed), *Mysterium liberationis. Conceptos fundamentales de la liberación* (Trotta: Madrid, 1990; 2ª ed.: 1994; traducción al italiano, alemán e inglés); *Implicaciones sociales y políticas de la teología de la liberación* (Instituto de Filosofía, Consejo Superior de Investigaciones Científicas: Madrid, 1990); *Nuevo diccionario de espiritualidad* (San pablo: Madrid, 1991); “Prólogo. Razones para disentir”, en L. Boff, *La misión del teólogo en la Iglesia* (Verbo Divino: Estella, 1991); *Teología Latinoamerykanska: Przegląd Religioznawczy*, 3-4/165-166 (Varsovia, 1992); *La pasión por la libertad. Homenaje a Ignacio Ellacuría* (Verbo Divino: Estella, 1993); *Quere, Il diritto al dissenso nella Chiesa Católica*, (Galeatica Editrice, Lodi –Italia- 1993); *Cristianismo, solidaridad y resistencia* (Nueva Utopía: Madrid, 1996); *Utopía y esperanza cristiana* (Verbo Divino: Estella, 1997); *Diccionario de pensamiento contemporáneo* (San Pablo: Madrid, 1997); *Fe I teologia en la história. Estudos en honor del Prof. Dr. Evangelista*

Vilanova (Barcelona, 1997); Instituto Superior de Pastoral, *Utopías y esperanza cristiana* (Verbo Divino: Estella, 1997); *Panorama de la teología española* (editado por Juan Bosch) (Verbo Divino: Estella, 1999); *Cristianismo y siglo XXI* (VII Foro religioso Popular de Vitoria: Vitoria, 1999); *O mar se abriu. Trinta anos de teologia na América Latina* (Luiz Carlos Susin, org.) (Soter-Edições Loyola: Porto-Alegre, 2000); *Theologie im III. Millennium-Quo vadis? Antworten der Theologen. Dokumentation einer Weltumfrage* (Raúl Fornet Betancourt, editor) (Iko: Frankfurt, 2000); *Nuevo siglo, nueva Iglesia. Conversaciones sobre el futuro de la religión en España* (Estebran Greciet, editor) (EHGA: Oviedo, 2000).